## 3.1. REVUELTAS URBANAS EN LAS BANLIEUES FRANCESAS: CRONOLOGÍA

Juan Bostelmann 1

26.10.2005	Dos jóvenes, de 15 y 17 años, mueren electrocutados cuando huían de la policía, en Clichy-sous-Bois, parte de la periferia parisina. Esa misma noche, 400 jóvenes salen a las calles de Clichy: enfrentamiento directo con antidisturbios, con el resultado de 14 detenidos. Se queman los primeros 30 coches (en este episodio particular, puesto que esta práctica no se inicia con esta revuelta)
27.10	Manifestación pacífica en la comuna de Clichy-sous-Bois.
31.10	Tras los primeros cuatro días después del incidente inicial, los enfrentamientos se concentran en Clichy, y se van expandiendo lentamente por el resto de la periferia de París. La prensa local dedica muy poco espacio y material referente al acontecimiento hasta este día.
4.11	Novena noche de enfrentamientos. 1500 coches han sido quemados, 27 autobuses. Los insurgentes atacan infraestructuras e inmobiliario representativo del Estado (edificios públicos, escuelas).
	El conflicto ya no se concentra sólo en París: se ha expandido a las otras grandes ciudades francesas, donde aumentan los ataques a infraestructuras institucionales (transporte público, SNCF -trenes de Francia-)
	El presidente Chirac aún no se pronuncia respecto a los levantamientos en varias ciudades del país; el Ministro del Interior, Sr. Nicolas Sarkozy, asume el rol más visible del gobierno respecto a los acontecimientos, posicionándose delante del Primer Ministro Sr. de Villepin.
	Sarkozy exige las primeras condenas, que se llevan a cabo mediante juicio express.
	Sarkozy califica públicamente a los rebeldes de "racailles" (gentuza).

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Juan Bostelmann es posgrado en estudios políticos en la EHESS, París.





Al mismo tiempo, promete mano dura: "firmeza y justicia" en un comunicado oficial. Los enfrentamientos directos entre antidisturbios y jóvenes amotinados crecen en violencia y cantidad en todo el país.

Posterior a esta declaración, los ataques a los emblemas nacionales se recrudecen: las escuelas se ven principalmente afectadas. Chirac continúa manteniéndose al margen de la situación.

- 5.11 El Fiscal General de París declara respecto a los insurgentes: "he visto una forma de actuar que es organizada, incluye una táctica móvil, coordinación".
- 6.11 Chirac, tras dos semanas de silencio, ordena el "restablecimiento del orden".

Las encuestas muestran que la popularidad de Sarkozy ha aumentado en vista de su agresividad para "tratar" la revuelta.

- 7.11 Primera muerte en el transcurso de la movilización: un hombre que fotografiaba un auto en llamas es golpeado hasta morir por un grupo de jóvenes.
- 8.11 Se declara oficialmente el "estado de urgencia": se impone el toque de queda en muchos municipios "sensibles", medida que cuenta con el 73% de apoyo de la opinión pública.

Villepin, Primer Ministro, promete las primeras medidas sociales respecto a las condiciones de vida de las banlieues (90% de apoyo de la opinión pública): más fondos a entidades sociales localizadas en ZUS (zonas urbanas sensibles); potenciar el empleo; reducción de la edad de escolarización a 14 años cumplidos.

Los atentados y los hechos violentos disminuyen ligeramente.

En París, se prohíben las concentraciones: 3000 agentes de policía son solicitados en el centro de la capital francesa.

12.11 Los sondeos vuelven a mostrar un ascenso de Sarkozy en la popularidad.

Ataque a una mezquita.

Paralelamente se llevan a cabo manifestaciones, poco numerosas, pero reales, "por la paz" en los barrios más afectados. Poca cobertura mediática.

13.11 La policía siguiendo ordenes de Sarkozy comienza la expulsión de extranjeros condenados.





Se intensifica la revuelta en el sur de Francia, principalmente en Toulouse y Marsella.

En Lyon los disturbios alcanzan, por la primera vez en lo que va de revuelta, el centro urbano de una ciudad.

14.11 El Gobierno francés decide ampliar otros tres meses el "estado de emergencia" y la represión policial en los barrios periféricos más afectados.

J.Chirac, en una emisión televisiva, menciona una "crisis de identidad" para describir los orígenes de los levantamientos.

16.11 En los sondeos, 2 de cada 3 franceses aprueban la gestión de "pacificación" del conflicto (eminentemente represiva y violenta) de Sarkozy.

Balance tras 20 días de levantamiento: 8707 coches quemados, y 2531 detenidos.

17.11 La policía da por terminada la "ola de disturbios". Chirac pone en marcha el "servicio civil para los jóvenes de los barrios degradados".

Balance: 300 ciudades afectadas, 4700 detenidos, 9071 coches quemados, 300 edificios quemados, 126 heridos, 1 muerto (sin contar a los dos jóvenes que murieron electrocutados), 11200 agentes de policía movilizados, 200 millones de euros en indemnizaciones.

2006

01.01.2006 400 coches son incendiados durante la noche de fin de año. Ataques en 267 municipios franceses.

2007

26.10.2007 Cuatrocientas personas se reúnen en Clichy-sous-Bois para conmemorar el segundo aniversario de la muerte de los dos jóvenes electrocutados al ser perseguidos por agentes de la policía. Este hecho fue el detonante los levantamientos de las banliues, en el otoño del 2005 en Clichy, para luego extenderse a toda Francia.

2012

13.08.2012 Tras un control de identidad por parte de la policía, a un grupo de jóvenes, a la salida de un funeral en Amiens, se producen enfrentamientos violentos entre policías y jóvenes del barrio. Los enfrentamientos se extienden hasta el día siguiente. La familia y personas cercanas al difunto, declaran "haber sido maltratados por gases lacrimógenos" y juzgan la acción de los policías como "excesiva"





en vista de las circunstancias".

Manuel Valls, ministro del Interior de la administración de F. Hollande (PS), declara querer restablecer « el orden republicano ». Un escuadrón de 100 gendarmes es enviado a reforzar a los 150 policías ya presentes en el lugar.

14.08 Segunda noche de enfrentamientos entre jóvenes y policías (ahora 250) en los barrios degradados del norte de Amiens (Somme), la capital de la región de Picardie, al norte de Francia.

Hollande promete conducir « todos los medios del Estado» para luchar contra la violencia y realiza la siguiente declaración: "Estos hechos son inaceptables y el gobierno hará prueba de una gran firmeza contra sus autores". Tres edificios de propiedad del Estado fueron parcialmente destruidos.



